

# Bufetes con más de medio siglo de historia en España

En 2015, las firmas Baker & McKenzie –el primer despacho extranjero en aterrizar en España– y Jausas cumplen 50 años en nuestro país. Una decena de grandes bufetes ha cumplido ya cinco décadas.

## PERDURAR

En la historia, la mayoría de bufetes no ha sobrevivido al fundador o a sus descendientes. La clave de estas firmas con más de 50 años es la institucionalización.

Carlos García-León. Madrid

La historia de la abogacía española se remonta a la primera actuación documentada de un abogado en la Península Ibérica: un bronce del año 76 a.C. que recoge un pleito en materia de aguas y en el que ambas partes estuvieron asesoradas por letrados.

Veintín siglos después, la abogacía española se ha consolidado como una de las más potentes de Europa, con más de 150.000 letrados colegiados en toda España y más de 90.000 firmas. Muchas de ellas se han configurado como grandes empresas de servicios jurídicos con ingresos millonarios, se han institucionalizado creando estructuras de socios y han sobrevivido a sus fundadores.

Siete de estos importantes bufetes, que facturan más de diez millones de euros, han cumplido ya medio siglo de historia, incluidos Jausas y Baker & McKenzie –el primer despacho internacional que aterrizó en España–, que están celebrando en 2015 sus 50 primeros años de existencia en nuestro país. La firma más antigua de este grupo es Elzaburu (1865), especializada en propiedad industrial. Le siguen Cuatrecasas, Gonçalves Pereira (1926) –cuyo germen se remonta a finales del siglo XIX–, CMS Albiñana & Suárez de Lezo (1927) –antes denominada Melchor de las Heras–, Garrigues (1941), Uría Menéndez (1946) y Ontier (1959) –antes denominada Ramón Hermsilla–.

Estas firmas, de cierto tamaño y volumen de negocio, se han mantenido en pie estas cinco décadas, pero han sufrido innumerables cambios: estructurales, nuevas denominaciones, cambios de sede, grandes fusiones e integraciones o la marcha de importantes socios –algunos en bloque–, incluso de sus fundadores o *name partners*, como el caso de Joaquín Garrigues Díaz-Cañabate que dejó J&A Garrigues para montar otra firma personalista, o los prematuros fallecimientos de Melchor de las Heras, Mario Armero o Rodrigo Uría Meréndano.

## Garrigues

El bufete más grande de España, fruto de la fusión en 1997 de J&A Garrigues y Andersen Legal y Tributario (ALT) no es la firma jurídica más antigua de nuestro país pero es, sin duda, la que ha sido durante años punta de lanza en el sector y modelo para otros bufetes competidores como Uría Menéndez, Cuatrecasas o Gómez-Acebo & Pombo, que han seguido sus pasos de institucionalización –abriendo la firma a todos los socios–, de internacionalización y de multidisciplinaridad, gracias sobre todo a la visión de un entonces joven Antonio Garrigues Walker, hoy presidente de honor del despacho. Pero fueron su padre y su tío, Antonio y Joaquín Díaz-Cañabate quienes en 1941 decidieron unir sus despachos –que compartían el mismo edificio en la calle de Antonio Maura de Madrid– creando J&A Garrigues. La nueva firma aunaba el despacho más tradicional de un prestigioso catedrático de Derecho Mercantil y el bufete más moderno y enfocado a las inversiones extranjeras, sobre todo estadounidenses, en España. La combinación funcionó y tras la llegada de Antonio Garrigues



Primera junta de socios tras la fusión de Garrigues y Andersen en 1997, que adelantó EXPANSIÓN.

Walker en 1954 y otros importantes socios, la firma fue creciendo, hasta que en 1997 la fusión con Andersen lo situó como el bufete con más ingresos y profesionales de España. En la actualidad, bajo la presidencia ejecutiva de Fernando Vives, el despacho –que ya tiene 12 oficinas en el extranjero– está en un proceso de expansión hacia Latinoamérica con sedes propias.



De izq. a dcha. los hermanos Joaquín y Antonio Garrigues Díaz-Cañabate, fundadores del bufete J&A Garrigues.



Los socios del bufete en 2000, dos años antes del cambio de denominación.

## CMS Albiñana & Suárez de Lezo

En el año 2002, el despacho Melchor de las Heras cambió su nombre por Albiñana & Suárez de Lezo, pero sus orígenes se remontan a 1927. Fue fundado por Antonio Melchor de las Heras, abogado del Estado y asesor jurídico del Ministerio de Asuntos Exteriores que, por ejemplo, fue el encargado de las negociaciones relacionadas con el 'oro de Moscú'. Los otros dos socios fundadores

fueron Víctor Manuel Carrascal Felgueroso, que era secretario del Congreso cuando Tejero intentó dar el golpe de Estado, y José Luis López Sánchez, que dirigió la firma entre 1997 y 2002, que estuvo al frente, por ejemplo, de la operación de suspensión de pagos de las filiales en España de KIO. En 1998, la firma absorbió el bufete de Carlos Aguilar –actual letrado de Blesa– y en 2005 se integró en la red CMS.

## Ontier

El origen de este bufete, cuya denominación actual es muy reciente, proviene de la fusión en 2008 de las firmas Ramón Hermsilla –fundada por Ramón Hermsilla en 1959–, y Gutiérrez de la Roza Abogados –inaugurada por Bernardo Gutiérrez de la Roza en 1998–. En sus 56 años de historia, el despacho ha participado en algunos de los asuntos más importantes de la historia económica, social

y política de España: casos Matesa y Rumasa, opa de Banco Bilbao sobre Banesto, caso Banesto, 23-F, Ibercorp, compra de Galerías Preciados por El Corte Inglés, opa Gas Natural-Endesa, caso Martinsa-Fadesa o la opa sobre el 100% del capital de Realia. La firma, dirigida en España por Pedro Rodríguez Roderó y presidida por Adolfo Suárez Illana, ha emprendido una expansión internacional y cuenta con oficinas en 13 países.

De izq. a dcha., Bernardo Gutiérrez de la Roza, Pedro Rguez. Roderó, Adolfo Suárez Illana y el fundador Ramón Hermsilla.



## Cuatrecasas, Gonçalves Pereira

El germen del despacho ibérico Cuatrecasas, Gonçalves Pereira se sitúa a finales del siglo XIX. Las primeras referencias son de una asesoría situada en el 33 de la calle Escudillers de Barcelona en 1899, de la que era titular Pedro Vigil Aparicio. En 1912, su viuda traspasó la agencia a Joan Vallvé i Pujol, quien la denominó

Agencia Vallvé, y en donde empezó a trabajar Emilio Cuatrecasas Buquet. En 1926, al fallecer Vallvé, Cuatrecasas compra todos los derechos del despacho a su viuda y en 1928 se asocia con Fernando Agulló, firmando ante notario la primera escritura del bufete. En 1938, en plena Guerra Civil, el despacho abre oficina en Bilbao, ya que Emilio Cuatrecasas debe trasladar su residencia a esta ciudad vasca. En 1953 se incorporó al despacho Pedro Cuatrecasas, propiciando cambios en la composición asociativa y en la estructura de la organización, y asumiendo la dirección en 1965 tras fallecer su padre. La plantilla de colaboradores ascendía a 18 personas. En 1977 entró en el bufete Emilio Cuatrecasas Figueras –nombrado socio director en 1980–, tras aprobarse



A la izq., retrato de Emilio Cuatrecasas Buquet. A la dcha., reportaje de la firma en la revista 'Actualidad Económica'.



un programa de expansión en 1979, año en que abre oficina en Madrid, primero en Plaza de España y después en la calle de Antonio Maura. En 1980 la firma decidió ser multiespecialidad y en

1986 comenzó su andadura internacional abriendo oficina en Bruselas. En 1999 integró en su organización al despacho portugués Gonçalves Pereira, Castelo Branco –fundado en

1928– y en 2006 al despacho sevillano Olivencia Ballester. En 2014, Rafael Fontana se convirtió en presidente ejecutivo, tras tres generaciones del apellido Cuatrecasas en la dirección.

## Elzaburu

Julio de Vizcarrondo –primer profesional de la propiedad industrial en España– fundó en 1865 la firma y en 1880 se asoció con su sobrino Francisco de Elzaburu y Vizcarrondo, fundador de la Asociación de Agentes de la Propiedad Industrial y de la AIPPI. Luego tomaron el relevo Alberto de Elzaburu Fernández, Óscar de Elzaburu Fernández y Alberto de Elzaburu, presidente desde 1970. En 1996 el despacho registra la primera marca comunitaria en nombre de la AIPPI. Desde Elzaburu se ha asesorado a grandes inventores como Juan de la Cierva, Edison o Graham Bell.



Julio de Vizcarrondo fundó la firma en 1865.

## Baker & McKenzie

En 1965, Baker & McKenzie se convierte en la primera firma jurídica internacional en establecerse en España. El proyecto fue impulsado por Jimmy Baker –hijo de uno de los fundadores Russell Baker– y el despacho se instala en el número 20 de la madrileña calle de Almagro para pasar en 1977 a la calle de Pinar. En 1988, el bufete decide abrir una sede en Barcelona, que goza de autonomía propia. En 2001 –durante la presidencia global de Christine Lagarde– el despacho crece con la incorporación en Madrid de un equipo de 25 abogados de fiscal liderados por el socio Luis Briones, que luego gestionó la firma varios



Noticia en EXPANSIÓN de la integración del bufete Briones.



Celebración del 50º aniversario de la firma en España.

años tras la dirección de Maitte Diez, primera mujer al frente en España de un gran bufete. En 2006 la oficina de Barcelona incorporó a diez abogados

del extinto bufete Mullerat y en 2013 se fichó a veinte abogados de Ramón y Cajal, liderados por los socios Alberto A. Ureba y Francisco Bauzá.



En 1965, los trabajadores de la firma posaron en su centenario.

## Uría Menéndez

El profesor Rodrigo Uría González inició su actividad profesional como abogado abriendo un bufete en 1946, el mismo año que fundó junto a Joaquín Garrigues la Revista de Derecho Mercantil. En 1973 el despacho pasa a denominarse Uría & Menéndez tras la incorporación de Aurelio Menéndez Menéndez y Rodrigo Uría Meruéndano. Este último colaboró en 1985

con el Gobierno español para recuperar el cuadro de Goya 'La Marquesa de Santa Cruz'. Más tarde, la firma integra a los bufetes Viladés (1985), Armero (1999), Figaredo & Asociados (2000) y el portugués Proença de Carvalho (2010). A partir de 2005, pasan a liderar la firma los socios Luis de Carlos y José María Segovia. Dos años después fallece el gran impulsor del despacho, Rodrigo Uría Meruéndano. En 2015 Uría toma el 30% de la firma chilena-colombiana Philippi, Prietocarrizosa & Uría.



Aurelio Menéndez y Rodrigo Uría González en la sede de la firma, en la madrileña calle de Jorge Juan.



Bajo la atenta mirada de Rodrigo Uría, firma del acuerdo entre el Estado español y los Thyssen para la instalación de su colección de arte en Madrid.

## Otras firmas con cinco décadas

La firma de servicios profesionales PwC (fusión en 1998 de Pricewaterhouse y Coopers and Lybrand) llegó a España en 1929, pero entonces no ofrecía asesoramiento legal. Su gran importancia en el sector jurídico vendría a partir de 1999 con la integración de Estudio Legal y una parte de Mullerat & Roca. Otros despachos más pequeños con más de 50 años de historia son: Marimón (1931), Balaguer Morera (1950), Vega Penichet (1964) o Jiménez de Parga Abogados (principios de los años sesenta).

## Jausas

Jausas comenzó su actividad en 1965 con el abogado Agustí Jausas que ese año dirigió las negociaciones para la venta de la Sociedad General de Farmacia al laboratorio americano Squibb Mathieson. Este hecho hizo que haya tenido siempre una alta vinculación con la industria farmacéutica. En 1984 se asocia con el



Agustí Jausàs tras el cierre de una transacción en 1985.

abogado José Pintó Ruiz y en 1998 se fusiona con el despacho barcelonés de mercantil y litigación Nadal y Vidal de Llobatera. En 2003 se fusionó con el bufete madrileño Foro Legal.